	Учитывая постоянно возрастающее потребление в мире углеводородного сырья, нефтегазовая отрасль является сейчас и будет в перспективе одной из главных составляющих национальной экономики. Поэтому освоение богатых природных ресурсов является одним из важнейших  приоритетов долгосрочной стратегии Республики Казахстан до 2030 года, основой ее промышленной политики.

В настоящее время на государственном балансе РК находится 214 месторождений углеводородного сырья, из которых 81  разрабатывается. Извлекаемые запасы нефти составляют около 3 млрд. т газа – более 2 трлн.м3, конденсата – более 300 млн.т.
Основные запасы нефти в Казахстане (более 90%) сконцентрированы в 15 крупнейших месторождениях – Тенгиз, Кашаган, Карачаганак, Узень, Жетыбай, Жанажл, Каламкас, Кенкияк, Каражанбас, Кумколь, Бузачи  Северные, Алибекмоола, Прорва Центральная и Восточная, Кенбай, Кролевское, из них половина запасов нефти сосредоточена в двух гигантских нефтяных месторождениях Кашаган и Тенгиз.
Большую часть всех запасов свободного газа (около 60%) и конденсата (около 80%) вмещает в себя месторождение Карачаганак.
Действующая в Казахстане лицензионно-контрактная система, а также проводимая в течении последних лет приватизационная политика обеспечили привлечение достаточно крупных инвестиций в ранее разрабатываемые месторождения углеводородного сырья.
Объем инвестиций, направленных на недропользование углеводородного сырья, ставил более $ 5300 млн. Или 78% от общего объема инвестиций в МСК Республики Казахстан. При этом 82% (более $ 4400млн.) инвестиций направлено на добычу, 18% (более $ 0,9 млн.) на разведку.

На долю 10 крупных добывающих компаний приходится 90 % инвестиций (ТОО «Тенгизшевройл», «Карачаганакская Интегрированная Организация», АООТ «Мангистаумунайгаз», ОАО «Узеньмунайгаз», ОАО «Петр Казахстан Инк.» и др.).

Наиболее активно поисковые геологоразведочные работы ведут 9 компаний, на их долю приходится 89 % инвестиций («Аджип ККО», ТОО «Тенгизшевройл», «Маерск Ойл Казахстан ГМбХ» и др.).


	As the total consumption of hydrocarbons all over the world is increasing constantly, the oil-and-gas sector is now and will be in future one of the min components of national economy. Therefore development of the rich natural resources is one of the major priorities of long-term strategy of Republic of Kazakhstan   till 2030, a basis of its industrial policy.
Now there are 214 deposits of hydrocarbons on a state balance of Kazakhstan, 81 deposits are developed. Taken oil stocks are about 3 billion tons, gas stocks - more than 2 billion m3, condensate – more than 300 million tons.

 The  basic stocks of oil in Kazakhstan (more than 90%) are concentrated in 115 of the largest deposits – Tengiz, Kashagan, Karachaganak, Uzen,  Zhetybay, Zhanazhol, Kalamkas, Kenkiyak, Karazhanbas, Kumkol, Nothern Buzachi, Alibekmola, Prorva Central and East, Kenbay,  Korolevskoye. Half of oil stocks is concentrated in two huge oil  deposits – Kashagan  and Tengiz. 
The most part of all free gas stocks  (about 60 %) and a condensate (about 80 %) is contained in Karachaganak deposit.

License-contract system, operating in Kazakhstan, and also privatization policy, spent to current of last years,  have provided attraction of rather huge investments into earlier developed deposits of hydrocarbons.
 The volume of the investments directed on development of  hydrocarbons, put more $ 5300 million. Thus of 82 % (more $ 4400 million) investments are directed on extraction, 18 % (more $ 0,9 million) -  on investigation.
90 % of investments are shared between 10 large extracting companies  (“Tengizchevroil", “Karachaganak  Integrated Organization”, “Mangystaumunaygas", “Uzenmunaygas", “PetroKazahstan Ink”, etc.).
Most actively search prospecting works are  conducted by  9 companies,  89 % of investments are shared between them («Agip KCO», «Тengizchevroil», «Мayersk Оil Kazakhstan Gmbh », etc.).



